

“ M. le professeur Lefebvre (de Louvain) a signalé aussi la transformation déplorable produite par l'hypnotisme chez des sujets antérieurement bien doués, et qui devenaient fantasques, capricieux, irritables à l'excès (p. 356).

“ Le même savant médecin a raison de rappeler bon nombre de cas d'aliénation mentale chez des sujets qu'on a souvent plongés dans le somnambulisme.

“ A Bordeaux, M. le professeur Pitres a reçu dans son service d'hôpital un jeune employé de chemin de fer, qui fut atteint de crises de sommeil spontané après s'être livré à Donato. Il en vint à tenter de se suicider pendant ses crises. C'est pour cette raison qu'on le conduisit à l'hôpital.

“ Malheureusement, le suicide n'est pas toujours resté à l'état de menace. Le Dr Charpignon a observé en 1848 le fait d'une jeune fille qui, après des expériences de magnétisme, fut prise de crises de somnambulisme. Dans une de ces crises, elle annonça son intention de se jeter dans la Loire. Deux mois plus tard, elle le fit en effet...

“ L'hypnotisme est donc responsable de la folie, et même de la folie suicide. Évidemment, la terrible maladie mentale n'est pas créée de toutes pièces chez les malheureux qui en sont victimes, après les pratiques hypnotiques. Ces sujets avaient quelque prédisposition. Il n'en subsiste pas moins que l'hypnotisme a fait éclater la maladie ; que, sans l'hypnotisme, la maladie serait peut-être toujours restée à l'état de menace, sans être réalisée jamais. Le fait principal est certain : sans l'hypnotisme, la raison n'aurait pas été perdue. La folie n'est cependant pas toujours aussi tragique après les aventures d'hypnotisme.

“ M. le professeur C. Lombroso désigne sous les initiales de D. T. un jeune homme de dix-huit ans, d'une riche famille de Milan, et connu pour très honnête et intelligent.

“ Après avoir été hypnotisé, il tomba dans un état névropathique complexe, fut troublé par des insomnies, poussa des cris pendant la nuit, devint stupide, chagrin, sombre, et tenta une vengeance absurde sur Donato, en lui demandant une somme d'argent s'il ne voulait pas lui révéler son secret. Cet étrange propos était l'une des manifestations de sa folie.

“ Une aventure semblable vient de faire beaucoup de bruit.

“ Entre l'île Seeland, qui est danoise, et la côte de Malmœhus, qui est suédoise, se trouve le Sund, c'est-à-dire, le détroit proprement dit. Helsingborg, petite ville qui se trouve bâtie sur la terre